



## Mañana y tarde



5ª SEMANA **1**

**inTro**

### **La cadencia de la vida**

**N**o podría decirte cuándo empezó, pero no recuerdo un solo día en el que no sucediera. Ya sea que estuviéramos en época de escuela o de vacaciones, que nos sintiéramos bien o no, con sueño o bien despiertos, a las 5:00 de la mañana, todos en la casa en la que crecí teníamos que levantarnos para el culto matutino.

La primera llamada generalmente se producía alrededor de las 4:45. Mi madre entraba en nuestras habitaciones y se anunciaba: «¡Hola, hola! ¡Buen día! ¡Ya casi es hora del culto! ¡Es hora de levantarse y venir a la sala de estar, muchachos!»». Amo mucho a mi madre, pero su persistencia a las 4:45 era más de lo que podía soportar algunos días. Si no estábamos en la sala a las 5:00, ella regresaba, esta vez sacudiéndonos hasta que estuviéramos completamente despiertos, y no se iba hasta que camináramos con ella hacia la sala de adoración.

Una vez en la sala donde hacíamos el culto familiar diario, mis padres comenzaban a cantar un himno para arrancar (y sí, se esperaba que nosotros cantáramos también). Todavía hoy sé bastantes himnos porque los cantaba todas las mañanas en casa. Por lo general, después de cantar venía una breve lectura o pensamiento devocional, y luego mi papá finalizaba con una oración.

¿Por qué tomarse tantas molestias para despertar a cinco niños con los ojos vidriosos para el culto a las 5:00? Mis padres creían que estaríamos espiritualmente vacíos durante el día si no empezábamos nuestra mañana con Dios. Querían que siguiéramos un plan establecido en las Escrituras, en el que se comienza y se termina cada día con Dios. Esta semana, examinaremos la institución por parte de Dios del culto matutino y vespertino en las vidas de su pueblo elegido, tanto en aquel entonces como ahora.

- ✓ Escribe 1 Crónicas 23: 25 al 32 usando la versión de la Biblia que prefieras.
- ✓ Si tienes poco tiempo, escribe los versículos 30 al 32.
- ✓ También puedes reescribir el pasaje con tus propias palabras, hacer un bosquejo o un mapa conceptual del capítulo.

Escríbelo aquí



A large, empty, light gray rounded rectangular box intended for writing the response to the instructions above.



5ª SEMANA **2**

**inTerioriza**



## La preparación para adorar

**E**n el libro 1 Crónicas, capítulo 23, se registran los preparativos de David y Salomón para construir un Templo permanente después de establecer la sede de la nación en Jerusalén (ver 1 Crón. 23: 25-26). El sueño de David había sido construirle a Dios una residencia permanente donde él pudiera morar con los israelitas para siempre (ver 2 Sam. 7: 1-7). Aunque Dios amaba el corazón de David, decidió darle este honor a Salomón, su hijo.

Lo que es realmente inspirador es la respuesta de David cuando Dios le dio la tarea a otra persona. No se enojó ni se quejó, sino que se dedicó a hacer amplios preparativos para que Salomón pudiera cumplir más fácilmente la directiva especial de Dios (ver 1 Crón. 22). ¿Cuántos de nosotros reaccionamos ante la decepción de esa manera?

David se encontraba en la etapa final de su vida. Incluso cuando entregó el trono a Salomón, el Templo todavía estaba en la mente y el corazón del anciano rey. Junto con su hijo, David identificó a 38,000 descendientes de la tribu de Leví: 24,000 para que trabajaran en el Templo; 6,000 para que fueran oficiales y jueces; 4,000 para que se desempeñaran como porteros; y otros 4,000 como músicos (23: 4-5). Además de las cantidades, David dio instrucciones sobre los servicios del Templo. La parte central eran los cultos diarios de la mañana y de la tarde en el Templo (vers. 30). Esto fue una reiteración de cuando Dios, a través de Moisés, instruyó a los sacerdotes a dirigir un sacrificio matutino y vespertino: «Uno de ellos lo ofrecerás por la mañana, y el otro lo ofrecerás al atardecer» (Éxo. 29: 39). En el Templo de la capital, Jerusalén, esta adoración a Dios por la mañana y por la tarde serviría de ejemplo para toda la nación.

La vida israelita debía darse entre dos experiencias espirituales fundamentales diarias. Dios quiso que su pueblo comenzara y terminara sus días con él. Nunca debían dar por sentadas su presencia, su provisión y su protección. Necesitaban que el poder de Dios los protegiera de las amenazas externas a su comunidad y de las tentaciones

internas, como el deseo de practicar los valores y la moral de las naciones circundantes. Los sacrificios de la mañana y de la tarde eran la manera que tenía Dios de establecer un modelo devocional que los individuos y las familias israelitas debían seguir, una manera de mantenerlos en una relación correcta con él. Estas conexiones matutinas y vespertinas con Dios fueron diseñadas para proteger y guiar la vida israelita.

Regresa al texto que escribiste y estudia el pasaje.

- ✓ Encierra en un círculo las palabras/frases/ideas que se repiten.
- ✓ Subraya las palabras/frases que sean importantes y significativas para ti.
- ✓ Dibuja flechas para conectar palabras/frases con otras asociadas o relacionadas.
- ✓ ¿A qué parece apuntar lo que copiaste y relacionaste?

---

Memoriza tus versículos favoritos de 1 Crónicas 23. Escríbelos varias veces a fin de que te sea más fácil recordarlos.

- ✓ ¿Qué desafíos te impiden participar en un culto diario adecuado?
- ✓ ¿Qué pasos puedes dar esta semana para mejorar tu tiempo diario con Dios?

Escríbelo aquí





5ª SEMANA **3**

**inTerpreta**

## **El continuo**



**H**abían pasado más de trescientos años entre el mandato que Dios había dado a Moisés de construirle un Santuario y la tarea que realizó David de organizar a los levitas mientras Salomón se preparaba para construir el Templo en Jerusalén. Mucho había sucedido en la nación durante esos siglos intermedios. El libro de Jueces nos revela cuánto se había alejado Israel del Señor durante este período, y describe muchas veces que los israelitas cayeron en una profunda apostasía. Esta apostasía debilitó su espiritualidad y enfureció a Dios, que luego los castigaría dejándolos a merced de sus enemigos. Después de varios años de dolor y sufrimiento bajo la opresión enemiga, se arrepentían y rogaban a Dios por su liberación. Dios entonces enviaba un libertador para que los librara y reconstruyera su relación con él; pero, una vez que esto pasaba, los israelitas comenzaban el ciclo nuevamente.

Los sacrificios de la mañana y de la tarde, conocidos colectivamente como «el continuo», deberían haber evitado que los israelitas cayeran en la apostasía. Dios quiso que el sacrificio de un cordero por la mañana y otro por la tarde sensibilizara a los israelitas con respecto a la naturaleza del pecado. A lo largo de cada día, sus mentes se habían centrado en cosas pecaminosas e hicieron cosas que no deberían haber hecho. Cada día pecaban contra Dios de una manera u otra, y Dios no quería que su pueblo continuara con el hábito de pecar sin consecuencias ni responsabilidad. Quería que vieran que el pecado conlleva un precio muy alto: siempre requiere el derramamiento de sangre (ver Heb. 9: 22), generalmente sangre inocente (ver 1 Ped. 1: 19).

El servicio continuo (diario) también tenía otro propósito. Con cada sacrificio matutino, los israelitas dedicaban su ser simbólicamente a Dios durante el día. Con cada sacrificio vespertino, básicamente decían: «Dios, te agradezco por este día. Si hoy he hecho algo que es contrario a tu voluntad, por favor perdóname. Quiero volver a dedicarte mi vida». Las bendiciones de Dios fluían hacia su pueblo con cada sacrificio que renovaba su relación con él. ¿Cómo podemos continuar esta práctica de dedicación y rededicación en la actualidad? Elena G. de White responde que «así es como el hogar cristiano

debe ser: una luz en el mundo. De él, mañana y noche, la oración debe elevarse hacia Dios como el humo del incienso. En recompensa, la misericordia y las bendiciones divinas descenderán como el rocío matutino sobre los que las imploran» (*Testimonios para la iglesia*, t. 7, p. 45).

Dios da bendiciones especiales a aquellos que lo adoran con constancia de todo corazón.

Después de repasar el texto que escribiste y estudiaste:

- ✓ ¿Qué enseñanzas o conclusiones extraes?
- ✓ ¿Qué preguntas te surgen?
- ✓ ¿Qué partes te parecen más difíciles?
- ✓ ¿Qué otros principios y conclusiones encuentras?
- ✓ ¿En qué momento de tu vida fue más firme tu adoración diaria a Dios? ¿Cómo puedes revivirla?

Escríbelo aquí





## 5ª SEMANA **4** **inVestiga**



¿Cómo nos ayudan los siguientes versículos a entender el significado de los sacrificios de la mañana y de la tarde?

Ofrendas diarias:

**Éxodo 29: 38-43**

**Números 28: 3-8**

Calidad de los sacrificios: Jesús como sacrificio:

**Éxodo 12: 5**

**Levítico 1: 3**

**1 Pedro 1: 19**

**Hebreos 7: 26-27**

**Hebreos 10: 6-10**

✓ ¿Qué otros versículos o promesas te vienen a la mente en relación con 1 Crónicas 23: 25 al 32?

Escríbelo aquí





5ª SEMANA 5

inVita



## Es cuestión de costumbre

**H**ace unos años, me senté a conversar con mi supervisor de trabajo. Había dedicado más de cuarenta años de su vida al ministerio, y cuando él hablaba, yo escuchaba. Amaba a ese hombre de Dios por muchas razones, pero especialmente por su capacidad de establecer rutinas efectivas para la vida. Era una criatura de costumbres. Por ejemplo, es coleccionista de periódicos. Si viaja a alguna parte del mundo, consigue los periódicos importantes. También colecciona objetos promocionales especiales de instituciones adventistas de todo el mundo: una botella de agua de aquí, un bolso o un sombrero de allá, etcétera. Si hay un hábito de él que me gusta más que todos los demás es el de llevar un diario. En la década de 1960, comenzó a escribir todos los días, y ha continuado ese hábito durante casi sesenta años. ¿Te imaginas sesenta años de diarios personales?

Los diarios de mi amigo capturaron pruebas y triunfos, lo trivial y lo magnífico, oraciones respondidas y otras que aún esperan respuestas. Puede rastrear la obra diaria de Dios en su vida durante más de medio siglo. Es un registro asombroso del amor de Dios y del poder de una buena rutina. Los hábitos son algo poderoso.

Satanás hará todo lo posible para evitar que desarrolles un hábito en particular: pasar tiempo con Dios cada mañana y cada tarde. Él te distraerá con los medios de comunicación; te instará a que sigas durmiendo cuando suene la alarma del culto; te animará a que hagas un culto rápido para que puedas llegar a la escuela o al trabajo a tiempo; hará que te cruces con personas cuyas necesidades son tan urgentes que deberás detener tu adoración para atenderlas. ¿Has experimentado alguna de estas situaciones cuando has tratado de tomar en serio tu caminar diario con Dios? Si es así, no te desanimes. Lo que necesitas es un plan.

Dedica tiempo al comienzo de cada semana a planificar tu tiempo devocional diario con Dios. Quizás quieras leer tu lección de INVERSO por la mañana, y por la tarde comenzar un estudio sobre la fe en los tiempos del fin. Tal vez tus mañanas serán momentos de oración y tu adoración vespertina estará dedicada al estudio de la Biblia. Independientemente de lo que elijas hacer, no planificar nada es planificar el fracaso. Elaborar un plan y ponerlo en tu calendario, con los

correspondientes recordatorios, eliminará la incertidumbre con respecto al tiempo que pasarás con Dios, lo cual puede ser una barrera para la adoración diaria.

Presta atención a cómo te sientes durante los momentos que pasas con Dios. Fijate en los momentos más destacados y en los menos importantes. Esos momentos resultarán preciosos en los años venideros y podrás tener un registro de la mano de Dios en tu vida.

Medita de nuevo en 1 Crónicas 23 y busca dónde está Jesús en el pasaje.

- ✓ ¿Qué hábito has establecido que ha cambiado tu vida?
- ✓ ¿El estudio de esta semana te hace ver, o volver a ver, a Jesús de manera diferente? Explica tu respuesta.

Escríbelo aquí





5ª SEMANA 6

imPlicate



## Momentos sagrados

«**M**ientras de mañana y de tarde los sacerdotes entraban en el Lugar Santo a la hora del incienso, el sacrificio diario estaba listo para ser ofrecido sobre el altar de afuera, en el atrio. Esta era una hora de intenso interés para los adoradores que se congregaban ante el Tabernáculo. Antes de acercarse a la presencia de Dios por medio del ministerio del sacerdote, debían hacer un ferviente examen de sus corazones y luego confesar sus pecados. Se unían en oración silenciosa, con los rostros vueltos hacia el Lugar Santo. Así sus peticiones ascendían con la nube de incienso, mientras la fe aceptaba los méritos del Salvador prometido a quien simbolizaba el sacrificio expiatorio.

»Las horas designadas para el sacrificio matutino y vespertino se consideraban sagradas, y llegaron a observarse como momentos dedicados al culto por toda la nación judía. Y cuando en tiempos posteriores los judíos fueron diseminados como cautivos en distintos países, aun entonces a la hora indicada dirigían el rostro hacia Jerusalén, y elevaban sus oraciones al Dios de Israel. En esta costumbre, los cristianos tienen un ejemplo para su oración matutina y vespertina. Si bien Dios condena la mera ejecución de ceremonias que carezcan del espíritu de culto, mira con gran satisfacción a los que lo aman y se postran de mañana y tarde, para pedir el perdón de los pecados cometidos y las bendiciones que necesitan.

»El pan de la proposición se conservaba siempre ante la presencia del Señor como una ofrenda perpetua. De manera que formaba parte del sacrificio diario, y se llamaba “el pan de la proposición” o el pan de la presencia, porque estaba siempre ante el rostro del Señor. Lo dicho en Éxodo 25: 30 era un reconocimiento de que el hombre depende de Dios tanto para su alimento temporal como para el espiritual, y de que se lo recibe únicamente gracias a la mediación de Cristo. En el desierto Dios había alimentado a Israel con el pan del cielo, y el pueblo seguía dependiendo de su generosidad, tanto en lo referente a las bendiciones temporales como a las espirituales. El maná, así como el pan de la proposición, simbolizaba a Cristo, el pan viviente, quien está siempre en la presencia de Dios para interceder por nosotros. Él mismo dijo: “Yo soy el pan de vida [...] que descende del cielo” (Juan 6: 48-51). Sobre el pan se ponía incienso. Cuando se cambiaba cada sábado, para reemplazarlo por pan fresco, el incienso se quemaba sobre el altar como recordatorio delante de Dios.

»La parte más importante del servicio diario era la que se realizaba en favor de los individuos. El pecador arrepentido traía su ofrenda a la puerta del Tabernáculo, y colocando la mano sobre la cabeza de la víctima, confesaba sus pecados; así, en un sentido figurado, los trasladaba de su propia persona a la víctima inocente. Con su propia mano mataba entonces el animal, y el sacerdote llevaba la sangre al Lugar Santo y la rociaba ante el velo, detrás del cual estaba el arca que contenía la ley que el pecador había transgredido. Con esta ceremonia y en un sentido simbólico, el pecado era trasladado al santuario por medio de la sangre:».— ELENA G. DE WHITE, *Patriarcas y profetas* cap. 30, pp. 321-322



5ª SEMANA **7**

**inQuiere**



**C**omparte con tu clase de Escuela Sabática, o con tu grupo de estudio de la Biblia, algunas ideas que hayas extraído del versículo que memorizaste esta semana, así como cualquier descubrimiento, observación o preguntas que puedas tener.

Considera estas preguntas de discusión con el resto del grupo.

- ☞ **¿Qué es lo que encuentras más gratificante de tu experiencia diaria de adoración? ¿Y el aspecto más desafiante?**
- ☞ **¿De qué maneras experimentaste un crecimiento espiritual como resultado de tu tiempo devocional diario con Dios?**
- ☞ **¿Qué haces para que tus momentos devocionales sean significativos y no se vuelvan aburridos?**
- ☞ **¿Qué sacrificio estás haciendo cuando te acercas a Dios cada día en adoración?**
- ☞ **¿Cuáles son algunos de los peligros de adorar de la misma manera todos los días?**
- ☞ **¿Cuándo fue la última vez que compartiste algo de tu tiempo diario con Dios con otra persona?**
- ☞ **¿Qué significado tiene para ti que los levitas alabaran al Señor durante los sacrificios de la mañana y de la tarde? (Ver 1 Crónicas 23: 30).**
- ☞ **¿Cuánto del culto de adoración debería ser una disciplina regular y cuánto debería ser espontáneo?**
- ☞ **¿Qué puedes hacer si tu tiempo diario de adoración parece haberse estancado? ¡Sé creativo!**
- ☞ **¿Qué elementos ves en el culto diario de los israelitas que puedes incorporar a la rutina de tu culto diario de adoración?**